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路，但要把路走通；做别人没做过的事，但要把事做成。”

上海交通大学安泰经济与管理学院（下称“安泰”）院长王

方华说，改革开放的30年，也是中国商学院从萌芽、完善、

崛起到走向世界的30年。没有改革开放，就没有中国商学院

，就没有中国的商学现代教育，就没有中国的MBA。 MBA是

重中之重 上海交通大学早在1918年就成立了管理学科，从上

个世纪50年代到80年代，交大管理学科一度停办。即便是进

入了上个世纪80年代，安泰实际上也没有迅速获得新的发展

机遇。 80年代中期，全国第一批恢复教学的商学院有10所，

但安泰又一次错失了搭上这一趟快车的机会。 “中国什么时

候有10万个CPA和10万个MBA，我们市场经济的日子就好过

了。”朱基当时说。这句话深深地刻在了王方华的心上。 实

际上，朱基的这句话，是为后来中国商业教育的蓬勃兴起埋

下了伏笔。而安泰也抓住了新的机会。 经过安泰前任院长张

翔多年的苦心经营，安泰80年代那种人事更替频繁、学术气

氛保守的情况，在90年代末期发生了彻底变化。1998年，张

翔提出的定位是“国内领先，亚洲一流”，战略思路是“以

规范保质量，以质量创品牌，以品牌促发展”。 王方华说，

安泰的飞越首先得益于前任院长张翔当时提出的发展战略，

即MBA是带动商学院发展的重中之重。此外，这与交大本身

的优势、上海在经济发展中的地理位置以及交大在协助建立



中欧国际工商学院的过程中，总结出的体制内与体制外办学

的经验分不开。 发展充满动力 具体来说，安泰“一只眼睛盯

着教育部”，而 “另一只眼睛盯着国际一流商学院”，借鉴

它们普遍重视的课程设置、教学理念和教学模式等等。这形

成了安泰后来的办学思路，即按国际规范发展，做国际认可

的商学院。 作为中国最早国际化的商学院，安泰实际上早就

同沃顿、香港大学等建立了联系。王方华说，中国商学院从

建立的第一天起走的就是国际化和本土化结合的道路，特别

值得注意的是，中国商学院的开放程度可能比国内其他经济

和社会组织都要快，它的发展也始终与国际保持紧密联系。 

今年，首次参与金融时报MBA排名的安泰，跻身41位，其中

“就业率”和“薪水增长幅度”都是全球排名第一。“这与

国家宏观经济的发展和企业本身的盈利状况分不开，同时也

标志着中国商学院开始通过国际认证，参与国际竞争来获得

认可，成为国际上不可忽略的力量。”王方华说。 王方华说

，他对商学院未来发展表示“强烈乐观”，因为其原动力是

中国经济的发展。 从2000年国内商学院开始走向规范，接下

来的5至8年时间中，会有5至6家商学院进入世界一流商学院

行列；接着中国商学院作为一个“集团军”，将整体得到世

界承认。未来中国商学院需要“借势发展”，即在国内高等

教育改革的过程中走在学科的前列，获得改革优势和资源优

势，这样，中国商学院培养出的MBA将形成其独特的影响力
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